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市教育局相关负责人

说，根据高考招生改革试点

安排，我省已先后组织 3 次

学考选考。从3次学生实际

考试情况看，学生选考科目

结构总体看比较合理。以

最近的这次 2016 年 10 月组

织的学考选考为例，各选考

科目考试人数的占比情况

是：思想政治 37.48%，历史

36.56%，地理 40.39%，物理

32.29%，化学 45.50%，生物

47.34% ，技 术 26.99% 。 其

中比例较低的是技术科目，

但如果考虑到一批中职生

无需参加选考，可通过“3+

2”、五年一贯制等方式直接

升学，参加技术科目考试的

学生数量并不少。

一些人提出，如果这样

考下去，学生对学科的选考

避难就易情况会不会越来

越严重？从高考招生机制

做分析，这样的情况不会发

生。一是高水平高校的需

求推动，二是学生对升入高

水平高校机会的博弈。以

在人们心目中比较难学的

物理为例，它是选考科目中

覆盖高校专业最广的科目，

达到 80.5%，也就是说如选

考物理，绝大多数高校的专

业都可以选，其中高水平高

校尤其青睐物理学习水平

高的学生。选考对自己学

习、发展最有利的学科，学

生之间的选考博弈，会使学

科选考比重不会走向极端，

在不断的波动中，学生选考

各科结构比例会越来越趋

向正常。

当然，学生选考科目情

况因学校情况不同差异比

较大，这同样也表现在物理

科目上。在原先学生考入

高水平高校比较多的学校，

学生选考物理的就比较多，

相反，一些办学条件相对较

弱的学校，学生选考物理的

就少，这应该是比较正常的

选择，也符合学校的办学实

际和学生的学习实际。同

时，这也有助于推进高中学

校走出千校一面的怪圈，从

实际出发实现特色发展，并

在特色发展中促进学生全

面而有个性的成长。

为何要在4月和10月安排学考选考、志愿填报为何要先选专业⋯⋯

你关心的高考招生制度改革问题，答案看这里！
■记者 欧苗苗

今年 10 月普通高中学考选考引起社会各界的关注，前段时间，社会各界、家长关于高考招
生制度提出不少疑惑及问题。日前，记者采访了市教育局，根据省里政策，市教育局就相关问
题做出相应整理与答复。

学考选考为什么安排在 4 月和 10 月？

市教育局相关负责人

表示，学考和选考安排在 4

月和 10 月，这是经过反复

讨论慎重考虑确定的。两

次考试目的是让学生有更

多的选择。怎么安排考试

时间？在全省征求意见时，

有 1 月和 7 月、4 月和 10 月、

6 月和 12 月几种提议，最后

基教部门及基层学校校长

较多倾向于 4 月、10 月。

在 4 月和 10 月考试，

气候适宜，利于学生发挥，

尤其是有利于规避学生过

早偏科学习。安排在 4 月

份学考选考，可以引导学生

不必过早把时间和精力完

全集中在语数外上。如果

安排在 1 月或 6 月份，极有

可能出现高三第二学期学

校只讲授、学生只学习语数

外 3 门课程，这对学校师资

安排、学生全面发展都会很

不利。至于学考选考另一

次安排在 10 月份，除让一

年两次考试有个均衡间隔

时间，也考虑到能尽可能给

学 生 一 个 比 较 完 整 的 暑

假。当然，要做到这一点，

还要学校、家长一起努力。

为什么要“全科开考、一年两考”？

市教育局相关负责人

说，实行“全科开考、一年两

考”，主要是为了给学生选课

选考更多的相对灵活的选择

机会。这件事，我省从2012

年下半年就开始做了。当

时，是为深化高中课程改革，

方便学生选课走班，试行学

分制所推出的重要举措，几

年实践下来，比较有力地促

进了高中课程改革。

从 2014 年起，我省在

全国率先进行高考招生制

度改革试点。高考招生制

度改革与高中课程改革就

其主要理念而言是完全一

致的，即贯彻选择性教育思

想，努力给学生更多的学习

选择权和选择机会。因此，

在制订高考招生制度改革

方案时，我们继续运用“全

科开考、一年两考”的做法。

“全科开考、一年两考”，

无疑大大增加了教育机构，

尤其是考试机构工作量，但

对考生选课选考很有利。“全

科开考、一年两考”，从选课

到选考，标志着我省推进个

性化教育、实现因材施教，进

入一个新的更高阶段。

志愿填报为什么要先选专业？

市教育局相关负责人

说，志愿填报先选专业，相

对于先选学校，前者会使

学生的学习选择更为彻底

和更能反映自己的志愿。

先选专业，可以有效避免

学生先选学校后，由于服

从调剂志愿进到自己不喜

欢也学不好专业的现象发

生。凡是读过大学的人都

知道，学自己不喜欢的专

业，那是很痛苦的事情；而

学自己喜欢且愿意从事的

专业，那是很幸福的事，它

会大大激发专业学习积极

性，进而提高学习质量，增

进学习成才的机率。

在我省以至全国，一

直以来参加高考招生的志

愿填报方式都是“学校+专

业”，而到了 2017 年高考

招生制度改革要求全面到

位后，志愿填报方式将改

为“专业+学校”，即由原来

的学校优先改变为专业优

先。

专业优先贯彻和体现

的是选择性教育思想，即给

学生更多的课程选择权、考

试选择权和专业选择权。

从高中选课到高考选考，再

到大学选专业，我省教育一

路改革下来，倡导和实现的

都是选择性教育思想，即让

学生有兴趣地学习，学自己

有能力学习的科目和有志

向的专业。

先选专业还有一个重

要好处，可以促进各个高

校更注重内涵建设，尤其

是专业建设。改革后高校

必须加强专业建设，使弱

专 业 变 强 ，使 强 专 业 更

强。专业强对学生意味着

学习平台水平的提高和学

习条件的改善。

高中学生在选考和选专业方面
是否具有选择能力？

市教育局相关负责人

表示，一直以来，普通高中

学校实行的是“指定式”的

教育，在课程学习、考试安

排等方面均由学校指定，学

生没有也不需要进行选择，

因此，高中学生的选择能力

比较弱。但是，人的一生中

经常面临着选择，选择是一

种很重要的能力，一些关键

时刻的选择对人生发展往

往起到十分突出作用。

选择能力需要培养。

各个教育阶段，都应培养

学生的选择能力。为此，

2015 年 我 省 启 动 义 务 教

育课程改革，要求小学和

初中建设拓展课程，每周

分 别 拿 出 15% 和 20% 课

时，供学生选择修习自己

喜欢的课程。

随着选择教育的持续

推进，我省学生的选择能

力一定会不断提升，今后

到高校和走向社会，我省

学生的适应性和竞争力一

定会更高，由此使学生终

生受益。

实行选考后，
学生学习和考试避难就易情况是否越来越严重？


